

Zeitschrift: Rapport d'activité / Comité International de la Croix-Rouge
Herausgeber: Comité International de la Croix-Rouge
Band: - (1973)

Rubrik: Logistique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Comme les années précédentes, le SIR a acquis de nombreux nouveaux documents, provenant notamment de la « Zentrale Stelle der Landesjustizverwaltungen » de Ludwigsburg, des Archives fédérales de Coblenze, du « Berlin Document Center », des Archives de la Résistance autrichienne à Vienne, du Musée d'Etat de Lublin-Majdanek et de la section de la Haute-Autriche de la Croix-Rouge autrichienne à Linz. C'est un total de 231 437 noms que comprennent les documents nouvellement acquis, augmentant ainsi les possibilités de fournir des informations aux demandeurs.

Enfin, les travaux préparatoires en vue de la parution du deuxième volume du « Répertoire des lieux de détention », destiné à compléter le premier volume édité en février 1969, et d'un catalogue analytique des lieux de détention se sont poursuivis.

LOGISTIQUE

Le chef de la Division logistique a la responsabilité globale des Services des secours et des télécommunications. Il est l'interlocuteur « secours » vis-à-vis des donateurs du CICR et a pour tâches essentielles :

- la préparation des programmes de secours, en collaboration avec les délégués généraux, et le contrôle de leur exécution;
- les relations avec les Sociétés nationales de la Croix-Rouge et les autres donateurs;
- la mise sur pied d'un dispositif en personnel et matériel, permettant au CICR d'entreprendre des actions de secours d'envergure internationale. Dans ce cas, il coordonne les moyens de secours mis à disposition par les Sociétés nationales et les autres donateurs et dirige l'action.

RELATIONS DU CICR AVEC LA COMMUNAUTÉ ÉCONOMIQUE EUROPÉENNE

Durant l'année 1973, la Division logistique a mené à terme de nombreuses actions de secours entreprises avec l'aide de la Communauté économique européenne (CEE) et qui avaient été l'objet d'accords précédents. Plusieurs délégués de la Division logistique

ont été envoyés en mission, notamment en Afrique, au Moyen-Orient et dans le sous-continent asiatique, afin d'y suivre certaines distributions de marchandises et d'être à même de renseigner la CEE sur l'utilisation de ses dons.

Le 22 octobre 1973, la CEE et le CICR ont signé un nouvel accord, portant sur la fourniture de 6000 tonnes de lait écrémé en poudre et de 7500 tonnes de céréales brutes. Ces marchandises sont destinées à plusieurs pays d'Afrique, du Moyen-Orient, du sous-continent asiatique et d'Amérique latine.

En outre, un accord spécial entre la CEE et le CICR a permis d'envoyer rapidement au Pakistan 3000 tonnes de lait écrémé en poudre, en faveur des victimes des inondations.

BUDGET DES SECOURS

Outre les secours provenant de la CEE et ceux fournis lors d'actions spéciales¹, le CICR a régulièrement distribué des secours dans le cadre des actions traditionnelles qu'il mène dans les différentes zones d'intervention.

Le budget 1973 pour ces secours s'est élevé à environ 2 500 000 francs suisses au total. Ce montant couvre aussi bien les envois de secours effectués par le siège à Genève que les achats faits par les délégations sur le terrain.

SERVICE DES SECOURS

Au cours de l'année 1973, le Service des secours a continué à assurer l'achat et l'acheminement d'importantes quantités de secours en médicaments et en vivres (cf. tableau ci-après). Les médicaments étaient, en général, destinés aux détenus que le CICR visite dans nombre de pays. Les vivres, mis à disposition soit par le Gouvernement suisse soit par la Communauté économique européenne, ont été distribués par les Sociétés nationales à la population nécessiteuse.

Le chef du Service des secours a effectué deux déplacements au cours de l'année 1973. Sa première mission l'a conduit en mars

¹ Telles que les actions de secours à la suite de la guerre d'octobre 1973 au Moyen-Orient, dans le sous-continent asiatique et au Chili.

au Soudan, où il a pu contrôler et assister à la distribution de farine de blé envoyée en 1972 (don de la CEE). En octobre, à la suite du conflit au Moyen-Orient, il s'est rendu au Liban puis en Syrie, en vue d'évaluer les besoins pour l'action de secours.

En 1973, le Service des secours a loué un entrepôt sous douane à l'aéroport de Genève, afin d'être à même d'effectuer rapidement un envoi par avion dans le cadre d'une action de secours d'urgence. Un stock médical d'urgence, des couvertures, des brancards et du lait en poudre y sont entreposés.

Secours acheminés ou distribués par le CICR en 1973

Afrique

		Fr. s.
Afrique du Sud	Aide sur place: objets personnels pour les détenus politiques condamnés	1.820,—
Algérie	Participation à l'action de secours du Croissant-Rouge	1.000,—
Angola	Envoi de 10 tonnes de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour les lieux de détention	70.000,—
	Envoi de 5 tonnes de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour la Croix-Rouge	35.000,—
Botswana	Envoi de 30 trousse de premiers secours pour la Croix-Rouge	4.500,—
Burundi	Aide sur place: objets et vivres pour les lieux de détention	6.500,—
Cameroun	Aide sur place: objets et médicaments pour les lieux de détention	20.000,—
	Achat d'une voiture pour la Croix-Rouge	8.000,—
République Centrafricaine	Envoi de 31 kg de médicaments pour les lieux de détention	2.970,—
	Aide et achat d'un vélomoteur pour la Croix-Rouge	3.400,—
Congo	Equipement pour secouristes et réparation du véhicule de la Croix-Rouge	4.160,—
	Objets personnels et médicaments pour les lieux de détention	4.160,—
Dahomey	Envoi de 110 kg de médicaments pour les lieux de détention	5.060,—

		Fr. s.
Ethiopie	Envoi de 313 kg de médicaments pour les lieux de détention	7.520,—
	Envoi de 75 tonnes de farine de blé, don du Gouvernement suisse, pour les victimes de la sécheresse	37.500,—
	Envoi de 120 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour les victimes de la sécheresse	480.000,—
Gabon	Aide sur place et achat d'un duplicateur pour la Croix-Rouge	2.300,—
Gambie	Envoi de 10 tonnes de lait en poudre entier et 50 tonnes de farine de blé, don du Gouvernement suisse, pour la population civile	95.000,—
	Envoi de 2 trousse de premiers secours pour la Croix-Rouge	570,—
Ghana	Envoi de 30 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour la population civile	120.000,—
	Aide sur place à la Croix-Rouge	3.250,—
Haute-Volta	Aide sur place: réparation d'un véhicule et équipement pour secouristes de la Croix-Rouge	1.920,—
Île Maurice	Envoi de 30 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour la population civile	120.000,—
	Envoi de 50 tonnes de farine de blé, don du Gouvernement suisse, pour la population civile	25.000,—
Kenya	Envoi de 75 tonnes de farine de blé, don du Gouvernement suisse, pour la population civile	37.500,—
	Aide sur place à la Croix-Rouge	500,—
Libéria	Envoi de 30 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour la population civile	120.000,—
	Envoi de 30 tonnes de farine de blé, don du Gouvernement suisse, pour la population civile	15.000,—
	Aide sur place: assistance aux lieux de détention	25.000,—
	Aide à la Croix-Rouge	1.340,—
Mali	Envoi de 135 kg de médicaments pour les victimes de la sécheresse	5.920,—
	Aide sur place: achat de médicaments pour la Croix-Rouge	1.300,—

		Fr. s.
Mauritanie	Aide sur place: médicaments et vivres pour le Croissant-Rouge	10.000,—
Mozambique	Envoi de 82 kg de médicaments pour la Croix-Rouge	3.480,—
	Aide sur place: assistance aux lieux de détention	20.000,—
Niger	Aide sur place à la Croix-Rouge	2.050,—
Rhodésie	Aide sur place: assistance aux détenus « under the emergency regulations »	25.000,—
Rwanda	Envoi de 163 kg de médicaments pour les lieux de détention	6.230,—
	Aide sur place: assistance aux lieux de détention	64.200,—
Sénégal	Envoi de 30 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour la population civile	120.000,—
	Aide sur place: voiture pour la Croix-Rouge	10.000,—
Sierra Leone	Envoi de 30 tonnes de farine de blé, don du Gouvernement suisse, pour la population civile	15.000,—
	Aide sur place: assistance aux lieux de détention	1.350,—
Soudan	Aide sur place au Croissant-Rouge	10.000,—
Swaziland	Envoi de 50 tonnes de farine de blé, don du Gouvernement suisse, pour la population civile	25.000,—
	Aide sur place à la Croix-Rouge	5.000,—
Tanzanie	Envoi de 50 tonnes de farine de blé, don du Gouvernement suisse, pour la population civile	25.000,—
	Aide sur place à la Croix-Rouge	5.000,—
Tchad	Envoi de 720 kg de médicaments pour les lieux de détention	32.500,—
	Aide sur place à la Croix-Rouge	750,—
Togo	Envoi de 87 kg de médicaments pour les lieux de détention	3.000,—
	Envoi de 28 kg de médicaments, 2 brancards et 1 trousse de secours pour la Croix-Rouge	1.650,—
Tunisie	Participation à l'action de secours du Croissant-Rouge	1.000,—
Zaïre	Assistance à la Croix-Rouge	2.850,—
	Assistance aux détenus	500,—

		Fr. s.
ANC	Assistance médicale	2.000,—
COREMO	Assistance médicale	4.000,—
FLNA	Envoi de 815 kg de médicaments pour l'hôpital du FLNA à Franquetti	27.000,—
	Aide sur place: réparation d'ambulances. . .	3.400,—
FRELIMO	Envoi de Genève d'une ambulance	25.000,—
FROLIZI	Assistance médicale	2.000,—
MPLA	Médicaments pour dispensaires	4.000,—
PAIGC	Envoi de 115 kg de médicaments et d'une ambulance pour les services médicaux du PAIGC à Dakar.	35.000,—
ZAPU	Assistance médicale	2.000,—
		Total Fr. s. 1.760.150,—

Amérique latine

Argentine	Envoi de 20 trousse de premiers secours pour la Croix-Rouge	4.400,—
	Envoi de 63 kg de médicaments pour les lieux de détention	4.300,—
Brésil	Envoi de 127 kg de médicaments pour les lieux de détention	6.700,—
Chili *	Envoi de 30 tonnes de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour l'action de la Croix-Rouge.	210.000,—
	Envoi de 52 kg de médicaments pour les lieux de détention	6.300,—
Colombie	Envoi de 318 kg de médicaments pour les lieux de détention	19.600,—
Equateur	Envoi de 153 kg de médicaments pour les lieux de détention	10.000,—
Guatémala	Envoi de 515 kg de médicaments pour les lieux de détention	17.400,—
Guyane	Envoi de 5 tonnes de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour la Croix-Rouge	35.000,—

* Envois effectués avant les événements de septembre. Pour l'assistance ultérieure, voir pp. 41 et ss du présent Rapport.

		Fr.s.
Haïti	Participation financière à l'installation d'un centre de transfusion sanguine de la Croix-Rouge	14.000,—
Honduras	Envoi de 20 tentes, 30 brancards, 50 trousse de pansements, aiguilles et seringues (poids total: 4.339 kg) pour la Croix-Rouge	51.600,—
	Envoi de 10 tonnes de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour l'action « goutte de lait » de la Croix-Rouge	70.000,—
	Envoi d'un véhicule pour la Croix-Rouge	19.800,—
Panama	Envoi d'une tonne de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour l'action de la Croix-Rouge	7.000,—
El Salvador	Envoi de 60 tentes, 70 brancards, 50 trousse de pansements (poids total: 86.215 kg) pour la Croix-Rouge	86.000,—
	Envoi d'une remorque pour la Croix-Rouge	7.200,—
Trinidad & Tobago	Envoi de 6 brancards et de 36 trousse de secours pour la Croix-Rouge	7.300,—
Uruguay	Envoi de 160 kg de médicaments pour les lieux de détention	11.300,—
	Envoi de 6 trousse de premiers secours pour la Croix-Rouge	2.200,—
	Total Fr. s	<u>590.100,—</u>

Asie *

Bangladesh	Envoi de 791 kg de médicaments pour la délégation du CICR	19.500,—
Inde	Envoi de 12 tonnes de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour la Croix-Rouge	84.000,—
République Khmère	Envoi de 51 kg de médicaments et matériel chirurgical	7.800,—
	Assistance aux prisonniers de guerre	2.000,—
	Assistance aux réfugiés khmers	187.500,—

* Ne comprend pas les envois effectués dans le cadre de l'AICR, ni l'aide sur place dans le cadre de l'action dans le sous-continent asiatique.

		Fr. s.
Laos	Assistance aux personnes déplacées	15.000,—
	Assistance aux réfugiés birmans	23.800,—
Front patriotique Iao	Envoi de 1.381 kg d'instruments et de matériel chirurgical	170.500,—
Malaisie	Envoi de 5 tonnes de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour la Croix-Rouge	35.000,—
	Assistance sur place aux détenus	2.000,—
Népal	Envoi de 2 trousse de secours et de médicaments pour la Croix-Rouge	550,—
Pakistan	Envoi de 15 tonnes de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour les enfants bengalis	105.000,—
	Envoi de 20 chaises pour invalides	9.500,—
	Pour mémoire: remise au Gouvernement pakistanais de 3.000 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour les victimes des inondations	
Philippines	Assistance sur place aux détenus	5.500,—
Sri Lanka	Assistance aux détenus	50.500,—
République démocratique du Vietnam	Envoi de 631 kg de matériel médical pour la Croix-Rouge	17.800,—
République du Vietnam	Envoi de 542 kg de médicaments et 22 kg de jouets pour l'action médico-sociale du CICR .	38.000,—
	Aide sur place:	
	Assistance aux prisonniers de guerre	143.500,—
	Action médico-sociale en faveur des hôpitaux et orphelinats	92.600,—
	Total Fr. s. <u>1.010.050,—</u>	

Europe

Bulgarie	Envos de médicaments à la Croix-Rouge . . .	1.840,—
Hongrie	Envos de médicaments à la Croix-Rouge . . .	21.300,—
Pologne	Envos de médicaments à la Croix-Rouge . . .	800,—
Roumanie	Envos de médicaments	1.900,—
Divers	Envos de médicaments dans divers pays . . .	650,—
	Total Fr. s. <u>26.490,—</u>	

Moyen-Orient *

		Fr. s.
République arabe d'Egypte	Envoi de 30 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour la population civile	120.000,—
	Assistance aux prisonniers de guerre	73.800,—
Israël et territoires occupés	Envoi de 30 tonnes de lait écrémé en poudre don de la CEE, pour la population civile de Cisjordanie	120.000,—
	Aide sur place:	
	Assistance aux prisonniers de guerre	64.000,—
	Assistance aux détenus civils, à la population civile et secours divers	288.000,—
Jordanie	Envoi de 20 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour la population civile	80.000,—
	Envoi de 530 tonnes de farine de blé et de 3 tonnes de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour la population civile	286.000,—
	Assistance sur place aux détenus	21.400,—
Liban	Envoi de 10 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour la population civile	40.000,—
	Assistance à la Croix-Rouge	22.900,—
Syrie	Envoi de 20 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour les déplacés du Golan	80.000,—
	Envoi de 709 kg de vitamines pour les enfants déplacés du Golan	23.500,—
	Envoi de 10 tonnes de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour le Croissant-Rouge	70.000,—
	Envoi de 2 tonnes de lait en poudre entier, don du Gouvernement suisse, pour le Croissant-Rouge	14.000,—
	Aide sur place:	
	Assistance aux prisonniers de guerre	900,—
	Assistance à la population civile.	15.500,—
République arabe du Yémen	Envoi de 30 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour la population civile	120.000,—
	Aide sur place:	
	Assistance à la population civile.	53.400,—
	Assistance aux détenus politiques	12.300,—
	Equipement pour l'atelier de prothèses de Sanaa	26.200,—

* Pour le conflit d'octobre, voir pp. 18 et ss du présent Rapport.

		Fr. s.
République démocratique populaire du Yémen	Envoi de 30 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour la population civile . . .	120.000,—
	Aide sur place:	
	Assistance aux détenus politiques et à leurs familles	24.300,—
	Assistance aux prisonniers de guerre	4.300,—
	Assistance aux réfugiés du Dhofar et secours divers	18.800,—
« Croissant- Rouge palestinien »	Envoi de 10 tonnes de lait écrémé en poudre, don de la CEE, pour les réfugiés et les hôpitaux	40.000,—
	Assistance au « Croissant-Rouge palestinien »	27.000,—
	Total Fr. s. 1.766.300,—	

SERVICE DES TÉLÉCOMMUNICATIONS

Suite à la note d'information envoyée conjointement par le CICR et la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge en 1971, visant à établir un réseau de télécommunications d'urgence sur le plan national et international, les Sociétés nationales des 14 pays suivants ont obtenu en 1973 un indicatif radio, avec l'autorisation d'utiliser les fréquences du CICR en cas de besoin: Bahamas, La Barbade, Cameroun, Chili, Chypre, Colombie, République dominicaine, Egypte, Haïti, Jamaïque, Paraguay, Pérou, Sénégal et Zambie, portant ainsi le nombre total de ces Sociétés à 39.

Un émetteur récepteur a été installé au siège central des Sociétés nationales des 5 pays suivants: Chili, Colombie, Haïti, Pérou et Zambie.

De plus, depuis le 19 février 1973, le CICR est autorisé à utiliser les deux fréquences du projet Securo, ce qui lui permet de collaborer avec les services de secours auxquels ces canaux ont été attribués en cas de nécessité.

Outre la station de Genève (HBC-88), le réseau radio du CICR se présentait comme suit en 1973:

Asie: une station entièrement automatique a été installée à Dacca.

Moyen-Orient: les liaisons entre Amman, Beyrouth, Damas et Jérusalem, de même qu'entre Amman et Genève ont continué à fonctionner normalement. Une station a été installée à la délégation du Caire et une autre à Nicosie, peu après le début des hostilités au Moyen-Orient. Cette dernière a été fermée tandis que la liaison directe avec Le Caire a été maintenue.

Amérique latine: la liaison radio avec la délégation du CICR à Caracas a également été maintenue. Une station a été installée à la délégation de Santiago et des contacts d'essai ont eu lieu.

Au total, le nombre de télégrammes échangés entre la station du CICR et le terrain s'est élevé, en 1973, à 10 250 radiogrammes, représentant environ 508 792 mots.

* * *

PERSONNEL

TABLEAU DES EFFECTIFS AU SIÈGE ET SUR LE TERRAIN EN 1973

1973	Siège	Terrain	Siège et terrain	Personnel recruté sur place
<i>Effectif moyen</i>	239	111	350	220
<i>Limite inférieure (janvier)</i>	222	91	313	
<i>Limite supérieure (décembre)</i>	261	146	407	450

L'augmentation de l'effectif au cours des derniers mois de l'année résulte des opérations de rapatriement dans le sous-continent asiatique, de l'action au Chili à la suite des événements de septembre et de celle entreprise au Moyen-Orient à la suite de la guerre d'octobre 1973.